

Discordia de los izquierdistas

Declaraciones del Sr. Moret

En el orden político, las querellas íntimas de esta agrupación, es hoy lo que ocupa en primer término á los periódicos y á los círculos.

«Las pasiones entre los izquierdistas, dice «La Epoca», están muy exacerbadas; los temores y las desconfianzas entre marxistas, posadistas y serranistas aumentan de día en día; la disidencia y hasta el encono se aviva por momentos.

Hay necesidad de poner término á la confusión reinante. Nadie se entiende, ni nadie se cree autorizado para poner en orden la grey izquierdista. Ni se respetan las gefaturas, ni se reconocen los servicios, ni se impone el principio de autoridad.

Cuando más necesita la izquierda dinástica de cohesión, de unidad y de espíritu conciliador, se dividen, se fraccionan, se divorcian, y cada uno vá por su lado.

Piénsenlo bien los izquierdistas. O ser un partido serio, ó no trastornar la política nacional.

Un almuerzo ofrecido al Sr. Aguilera en el café Inglés por algunos amigos políticos, en el que tomaron parte unos setenta comensales, ha dado lugar á que el señor Moret hiciera declaraciones que han sido muy comentadas.

En ese banquete, el Sr. Aguilera manifestó las coacciones de que había sido objeto en Albuñol, y luego hizo el Sr. Moret un discurso en que, como él dijo, se proponía explicar sus actos políticos de los últimos tiempos hasta la fecha.

El Sr. Moret dijo que aunque no debieran ser precisas explicaciones suyas sobre su intervención en la crisis última, debía manifestar que había obrado así de acuerdo con todo su partido, y con el propósito de alcanzar dos fines: uno las afirmaciones democráticas contenidas en el dictamen del discurso de la Corona; el otro la unión de todo el partido liberal bajo esa bandera; lo primero—dijo—lo hemos conseguido; lo segundo, sin meternos ahora á deslindar responsabilidades, si no lo conseguimos en el poder, nos prometemos alcanzarlo en la oposición.

Dijo también el Sr. Moret que, después de la crisis había sobrevenido la cuestión de la candidatura de Madrid, en un momento en que él no se hallaba en la corte, y sobre la cual no se le había consultado, sabiendo solo por los periódicos que se habían proclamado dos candidaturas; una apoyada en nombre del antiguo directorio, y otra patrocinada por un orador insigne (alude al Sr. Martos). Entonces—añadió—me creí en el deber de visitar al señor duque de la Torre, y manifestarle que, después del paso del último ministerio por el gobierno, y de las declaraciones del señor Martos, (tan importantes, que yo las consideré como la victoria más grande de aquella situación), no creía que debía haberse prescindido para la designación de candidatos, ni de los elementos representados por el Sr. Posada Herrera, ni de los que había traído el Sr. Martos.

Yo hubiese aconsejado una coalición del partido liberal-monárquico en sus distin-

tos grupos, hasta el punto de hacer una candidatura completa frente á la conservadora; pero ya que no se llegó á esto, no pude dejar de aconsejar á mis amigos que votasen los tres candidatos procedentes de la izquierda.»

Respecto á la política del porvenir, se mostró favorable al programa del último gobierno, cuyo programa, como se recordará, es el mismo aceptado por el general Lopez Dominguez en su manifiesto á los electores de Coín, pero al propio tiempo acentuó mucho su condenación hacia toda política estrecha, que implique la exclusión, así de la tendencia del Sr. Martos, como de la que pueda representar el señor Posada Herrera.

El tono general de este discurso ha sido no solo de conciliación dentro de la izquierda, sino de conciliación en toda la familia liberal-monárquica.

Uno de los concurrentes propuso una serenata en obsequio del Sr. Moret; pero este pidió se aplazase para cuando terminara la serie de actos que se proponía realizar en el porvenir, y de cuya serie no era más que el prólogo el discurso que acababa de hacer.

Han concurrido al banquete varios socios del Círculo de la Izquierda, y algunos ex-diputados y senadores; y también pronunciaron brindis lisonjeros para la política del Sr. Moret los señores Guardia, Lapuente, Balaciart y Placer.

Sobre la jefatura del partido, el señor Moret guardó reserva; y en cuanto á la campaña electoral del gobierno, se notó así en el discurso del Sr. Moret, como en los de los demás señores que hablaron, un espíritu hostil para la conducta arbitraria del gobierno.

El resumen de las impresiones de los círculos, después de conocido este discurso, es que ni satisfará á los amigos del duque de la Torre, ni entusiasmará á los partidarios del Sr. Martos.

El ejército del Norte

Restablecida la paz en las provincias del Norte, el costosísimo ejército de ocupación era innecesario. La supresión, por tanto, es lógica é indispensable, dada la situación de nuestra Hacienda.

Lo que no se concibe es como se ha aplazado tanto tiempo esa medida; como se ha gastado inútilmente las sumas dedicadas al sostenimiento de ese ejército, y sobre todo, lo que no se concibe es que la supresión venga, no impuesta por la conveniencia general, sino á consecuencia de una cuestión personalísima.

Desde luego partimos del supuesto de que la supresión producirá economía; pues había además de las capitánías generales de las Vascongadas y Navarra, todo lo peculiar del ejército de ocupación que debe desaparecer. Pero como en España suceden cosas raras, incomprensibles, es necesario que la prensa vigile y examine cuidadosamente lo que ocurra para suplir la deficiencia de las Cámaras supeditadas al ministerio.

Si el general Quesada aceptase el proyecto del general Lopez Dominguez de dividir la Península en grandes zonas militares, el ejército del Norte subsistiría,

pero desaparecerían las capitánías generales. Lo que de ninguna manera puede hacerse, dada la situación de nuestra Hacienda, y por ser además innecesario, es mantener las dos cosas.

Pero los gobiernos no deben darse por satisfechos con la desaparición de ese ejército; deben procurar que no se reproduzcan las causas que lo hicieron necesario. Para eso nada tan eficaz como conservar en aquellas provincias, verdaderos modelos de buena administración, lo que les queda de su antigua autonomía provincial y municipal, y aún devolverlas algo de lo que se las ha quitado con el propósito de ir extendiendo los beneficios de la descentralización á todas las demás.

Sucede en las provincias del Norte algo de lo que pasa en la capital de la vecina república. Los radicales han triunfado en las elecciones, entre otras causas, porque han sabido administrar perfectamente los intereses del municipio, más complicados que los de muchas naciones; y como es natural, el ejemplo de la buena administración ha concedido en beneficio de sus ideas, pues hay en todas partes una gran masa que prefiere á todo la buena administración.

Lo mismo ha pasado en las provincias del Norte. Al defender el carlismo los fueros recogía el prestigio de los adelantos hechos por las provincias merced á los fueros.

El error de los que llevaron á cabo la abolición de los fueros fué haber quitado no solo lo que se oponía á la unidad del Estado—la exención de contribuciones y de quintas,—sino lo que se refería á la vida municipal y provincial, que á nadie dañaba y que debía haberse extendido al resto de las demás provincias.

Esto era lo liberal y conveniente. Lo que se ha hecho ha sido perjudicial y tiránico.

El poder real y el parlamento en Noruega

El nuevo gobierno que el rey de Noruega ha elegido, y en el cual figuran tres ministros que formaron parte del gabinete condecorado en virtud de un proceso que se le siguió y que nuestros lectores recordarán, ha tenido una recepción nada halagüeña por parte del Parlamento noruego. Se le hace una guerra sin cuartel; el «Storting», que es el Congreso y el Senado reunido en asamblea, ha tomado el partido de cortar los víveres al gobierno, reduciendo los gastos del presupuesto hasta el punto de hacer imposible toda administración.

En una de las últimas sesiones M. Krogh presentó una proposición pidiendo se suprimiera un crédito de 300.000 coronas en el presupuesto de Marina. Un diputado llegó hasta el extremo de decir que la reducción no era suficiente, que no se podía tener confianza alguna en un ministerio presidido por M. Schweigard, y terminó pidiendo que la comisión de presupuestos examinase si las nuevas reducciones no eran necesarias. Este tono agresivo respondía tan bien á los sentimientos de la Cámara, que el presidente del Storting tomó la palabra y dijo que era un

deber para la mayoría declarar de una manera terminante su hostilidad hacia el gobierno, y que se trataba, para la tranquilidad del país y en interés de la libertad, de definir de qué lado estaba el derecho del soberano. Después de tan enérgicas frases, la proposición de Mr. Krogh fué aprobada por 80 votos contra 32. Algunos otros incidentes se han producido, todos con el mismo carácter de oposición intransigente.

La lucha entablada entre el poder real y el poder parlamentario está muy lejos de terminarse, y nadie puede prever, ni los sucesos que resultarán de semejante lucha, ni quién saldrá victorioso en ella.

Los filibusteros

En el Ministerio de Ultramar se recibió el siguiente despacho del gobernador general de Cuba:

«En la madrugada del día 5 del actual apareció Agüero con seis hombres de su partida en el sitio denominado Cuatro Caminos, término de Macagua, donde puso fuego á una tienda.

Perseguido por fuerzas del ejército, huyó, logrando ocultarse en el monte Mayabon, situado en los límites de Matanzas y Santa Clara.

Varona, lugarteniente de Agüero, apareció también con cinco hombres en Cumanayagua, siendo dispersado este grupo por la tropa, en cuyo poder quedó uno de la partida.

Al día siguiente fué capturado otro de los insurrectos, portador, á lo que parece, de documentos de interés.»

También en la misma Habana parece que ha sido preso un individuo perteneciente á la partida de Agüero.

Varona es hombre decidido y goza de gran prestigio entre sus secuaces.

Bajo el epígrafe «Agüero en campaña», publica lo siguiente «La Union Constitucional» de Colon:

«Ya este tristemente célebre bandolero y su partida han tomado posesión del antiguo teatro de sus fechorías.

La mayor prueba de nuestro dicho es que cuando se enviaban fuerzas á Guamauro para perseguirle, aparece la noche del lunes, 7, en Quintana, ingenio «Surris»; el día 8 en Guareiras y pocas horas después en el Manguito, quema dos casas por completo, el cuartel que en este último punto tiene la Guardia civil, hoy sin personal alguno, el paradero y depósito del ferro-carril, macheteando á un peon que se resistió á dar candela y obligando al guarda-almacen á que cargara combustible: esta candela fué apagada á la retirada de Agüero y sus «obreros».

Las intenciones se comprende eran de llegar á Calimete, pero parece tuvo noticias de que en el último lugar había voluntarios patrullando, dispuestos á recibir la visita con los honores del caso. El que tan buenas medidas tomó en Calimete fué D. Manuel Carreño, segundo teniente alcalde y capitán de la compañía de voluntarios, que ya fue víctima de Agüero no hace muchos meses.

Las precauciones tomadas en Calimete se deben á un anónimo recibido y en el

que una persona buena avisaba el lugar en que se hallaban ocultos los «trabajadores» y proyectos que hacían para sus ulteriores «trabajos.»

«La Estafeta» de París, cuyos redactores, según de público se dice, suelen estar bien enterados de ciertos sucesos referentes á España, publica noticias interesantes acerca de la cuestión de orden público felizmente terminada, gracias á la energía de los hombres del poder y á la cordura de los partidos monárquicos.

Sin responder de cuanto «La Estafeta» afirma, creemos oportuno copiarlo, porque merece ser conocido. Dice así:

«La intenciona republicana de la semana pasada se había dispuesto para el día 27 de Abril, fecha de las elecciones legislativas.

El levantamiento republicano debía ser simultáneo en Cádiz, Valencia, Barcelona, Navarra, Málaga y Cataluña.

Las frecuentes idas y venidas á la península de ciertos emisarios despertó las sospechas á los agentes del Gobierno español en Ginebra, París y la frontera.

El viaje tan indiscreto como intempestivo de conocidos diputados y financieros franceses á Ginebra contribuyó en gran manera á iluminar al Gobierno español en sus investigaciones. La rápida venida á París de algunos especuladores españoles, la detención de importantes documentos procedentes del extranjero y el continuo movimiento y torpe proceder de políticos impacientes é inexpertos, acabó por descubrir el plan que se tenía tramado.

Sin pretension ninguna debemos afirmar, que nosotros, que no tenemos relación alguna con el Gobierno de Madrid, quedamos sorprendidos al enterarnos por la «voz pública» en los días 23 y 24 de Abril, del movimiento revolucionario que se proyectaba. Ya habían llegado los rumores á nuestros oídos la víspera de las Pascuas. Suponemos que un Gobierno como el de Madrid, por mala que sea su política, debió apercibirse de ciertos manejos y de pasos harto notorios.

En estas condiciones parece que los gefes mas caracterizados se negaron á secundar las órdenes de Ginebra. El Gobierno de don Alfonso descubrió el plan por las mismas personas que en su ejecución debían tomar parte. El elemento civil debió haberse reunido al elemento militar; pero al darse la señal los hombres mas cautos y de mayor notoriedad en el partido revolucionario han permanecido en sus casas. La contra-orden de Ginebra coincidió con las prisiones verificadas en distintas capitales el sábado 26 de Abril.

Para los mas, el aviso llegó á tiempo; para los menos, ya era tarde. Los oficiales y clase ocultos en la frontera de Navarra y en Cataluña, dieron el grito de ¡Viva la República!

No sabemos fijamente cuantas son las voces que han contestado á este grito.

A republicanos de gran valía hemos oído reprobar el conato de revolucion. Hay gentes sensatas que atribuyen la organización del movimiento á un golpe de mala fé.

Tal vez los que pasan por amigos íntimos del principal aspirador de la revolución española, sean los primeros en desacreditarle. Nosotros no dudaremos de la honradez de nadie; pero si tenemos nuestras razones para poder afirmar que este contratiempo de los republicanos demócratas-progresistas españoles, acarreará tal vez funestas consecuencias al partido.»

No hacemos comentarios: hágalos el país, víctima de esos manejos, y hágalos el partido que de nuevo quiso envolver á España en los horrores de una guerra.

Persecucion contra los cristianos en el Tonkin

Oportunamente dimos cuenta á nuestros lectores de las tropelías cometidas en las cercanías de Hué y en las provincias meridionales del Tonkin a fines del año último contra los católicos. Posteriormente nos hicimos eco de rumores alarmantes respecto de las agresiones dirigidas contra los cristianos en las provincias occidentales del imperio annamita, sin puntualizar los hechos por no conocer detalle alguno. Hoy, con referencia á una larga carta de monseñor Puginier, obispo del Tonkin occidental, que inserta «Las Misiones Católicas», y que ha sido dirigida á los directores de la obra de la propagación de la fé, podemos ampliar las noticias ya publicadas, máxime teniendo en cuenta que el reverendo obispo relata lo ocurrido á partir de las primeras manifestaciones de la persecucion, que ha sido dirigida con implacable rabia contra los católicos annamitas, por suponer que simpatizaban con las fuerzas francesas que han invadido el Tonkin.

Créese que las autoridades chinas no han sido extrañas á las violencias y según monseñor Puginier, ya en el mes de Octubre el gobernador del Yunnan ordenó por escrito al jefe de los Banderas negras que se pusiese en inteligencia con los mandarines annamitas para asesinar á los católicos y privar de su apoyo á los soldados franceses. A fines de Noviembre una ordenanza publicada en nombre de Lu-Vinh-Phuoc y aprobada por el general annamita, al anunciar que el ejército de Sontay se preparaba á marchar contra Hanoi, declaraba que era preciso exterminar antes y como operacion previa á todos los cristianos. Sabido es que la toma de Sontay, á mediados de Diciembre evitó la agresion preparada por los Banderas negras é impidió que se llevase á cabo en toda su horrible extension el plan de asesinar á los cristianos.

Sin embargo, en su retirada hácia Hong-Hoa los chinos y los pabellones negros saquearon todas las poblaciones, sin excepcion, incendiaron las que pretendieron defenderse y asesinaron hombres de todas edades, mujeres y niños. Sesenta cristianidades situadas al Norte de Sontay fueron devastadas y sus desgraciados habitantes en número de unos diez mil, se vieron obligados á buscar la salvacion en los bosques. Al mismo tiempo, y cumplimentando las órdenes procedentes de China, los mandarines annamitas hacían á las cristianidades una guerra de exterminio en las provincias tonkinesas de Nam-Dinh y Thanh-Hoa. Los letrados de la populosa ciudad de Nam-Dinh se pusieron al frente de las bandas de asesinos, y el cuarto mandarin de la provincia de Thanh-Hoa, encargado de guardar las montañas, dirigió el pillaje, el incendio y los asesinatos en las misiones de Chan y de Laos.

Un sacerdote indígena, 62 catequistas ó alumnos y 288 cristianos perdieron la vida; fueron incendiados ó saqueados 242 cristianidades, mayor número de ellas se vieron obligadas á pagar contribuciones á consecuencia de las órdenes de Hué inspiradas por los mandarines chinos. La zozobra y el sobresalto eran extraordinarios y en todas las comarcas del Tonkin, no ocupadas por las francesas se temían nuevos

desastres, cuando se recibió de Hanoi una comunicacion del gobernador de Thanh-Hoa, el cual fingiendo que acababa de recibir la noticia de las tropelías, que durante doce dias habían cometido los mandarines subalternos, ordenaba que cesasen inmediatamente. Abrigase, sin embargo, la convicción de que ese mismo mandarin tomó parte en la organizacion del complot y se supone que para no comprometer directamente á su gobierno encomendó la ejecucion á agentes subalternos.

Habiendo llegado nuevas órdenes á consecuencia de la estancia de Mr. Tricon en Hué durante los primeros dias del año, cesaron los asesinatos en las provincias del Tonkin, pero lanzándose las bandas á las sierras prosiguieron su obra de destruccion y fueron asesinados en el Laos cinco misioneros y treinta catequistas. Si han sido castigados ó no los autores de esas tropelías, cosa es que no sabemos; en cambio recordarán nuestros lectores que los telegramas anunciaron algun tiempo há que había pagado con su cabeza un príncipe de sangre real el haber tomado parte en los asesinatos. Las autoridades francesas del Tonkin, á su vez han hecho cuanto estaba en su mano para socorrer á las poblaciones arruinadas por los Banderas negras y las han distribuido las provisiones de arroz halladas en la fortaleza de Sontay.

Portugal

El presidente de la Cámara de Diputados dió cuenta á la misma el lunes último de haber recibido una solicitud á la que acompañan 17.400 firmas, pidiendo el restablecimiento de las órdenes religiosas en Portugal.

Se ha establecido un hilo telefónico entre Oporto y Lisboa. Las primeras pruebas verificáronse el día 4, dando excelentes resultados. La distancia entre ambas ciudades es de unos 340 kilómetros.

Respecto á la cuestión africana, publican algunos periódicos un telegrama de sensacion transmitido por la Agencia Havas. Según dicho telegrama, Francia, está negociando la adquisicion de todos los intereses que la «Asociacion internacional africana» ha creado en el Zaire. Si la noticia se confirma, la situacion de nuestros vecinos en el continente africano, queda singularmente complicada, y ha de serles muy difícil resistir á las encontradas ambiciones de Francia é Inglaterra.

EL REINO DE HAWAI

Hace ochenta años el reino de Hawaii no podía figurar en el número de las naciones civilizadas. Hoy todos sus habitantes saben leer y escribir, y han organizado de tal suerte los servicios administrativos, que desde 20 de Febrero del corriente año está publicada la estadística oficial de 1883. Lo cual prueba que algunas veces las naciones jóvenes dan lecciones á las viejas.

Hé aquí ahora los datos mas importantes que arroja la estadística de Aduanas de las islas Havai, publicada en la mencionada fecha:

Buques entrados en puertos hawaianos		
Pabellon	Buques	Toneladas
Americano.	195	117 952
Inglés.	42	53 310
Hawaiano.	23	7 867
Al-man.	6	4 882
Honduras.	1	1 305
	267	185.316

Pasajeros llegados en 1883	10.987
» salidos en idem.	3 535
Exceso de llegadas.	7.452

Buques hawaianos matriculados:—Barcas, 5; corbetas, 3; bricks, 2; vapores, 12; goletas, 42.—Total, 64 buques con 11.588,94 toneladas.

Pesos fuertes	
Suma la exportacion.	8 133.343,88
Suma la importacion.	5 624 240,09
Dif. á favor exportacion.	2 509.103,79

Los principales artículos exportados fueron los siguientes:

Azúcar.	Libras	114.107 155
Melazas	Galones	193.997
Arroz.	Libras	11 619.000
Café.	Id.	16.057
Setas.	Id.	3 783
Pieles de cabra.	Piezas	24.798
Idem de buey.	Id.	38 955
Sebo.	Libras	32.252
Lana.	Id	318 271
Pieles de carnero.	Piezas	6 583

La apertura del Canal de Panamá aumentará muchísimo la importancia política y comercial de las islas Hawaii, admirablemente situadas en el centro del Pacífico en el camino entre Asia y América.

Asesinatos en Cervera de Buitrago

En el número de ayer (6) publicamos la noticia del sangriento suceso, que hará tristemente célebre en Cervera la noche del 2 de Mayo.

Hoy hemos hablado con personas de dicho pueblo que nos han referido los siguientes detalles:

Eran las once y media de la noche. Melchor de la Fuente, de unos veintidos años de edad, casado, sobrino del cura, y ocupado en el trabajo de las minas, iba en compañía de un amigo suyo á reunirse con otros compañeros, todos casados, que habían decidido pasar la noche de parranda, rondando por el pueblo.

Antes de que se reuniesen oyó Melchor la música de unas guitarras que sonaban á lo lejos.

—¿Qué es eso? preguntó dirigiéndose á su amigo.

—Son los mozos solteros, respondió éste, que salen también de ronda.

—Esta noche no rondarán nada más que los casados, dijo Melchor sacando una navaja y dirigiéndose al sitio donde sonaban las guitarras.

—Hombre, le dijo su amigo deteniéndole por el brazo, deja que todos se diviertan.

Melchor se revolvió furioso contra el que le detenía, y sin que mediaran mas palabras le clavó la navaja en el pecho.

Los amigos que llegaban en aquel momento, socorrieron al herido y sujetaron al agresor.

Este, luchando con violentos esfuerzos, logró desasirse y escapar aprovechando los momentos en que todos acudían al herido para socorrerle.

El la Fuente cogió en su casa un trabuco y una escopeta, y amenazando á su mujer que quiso detenerlo, volvió al sitio del crimen.

Quince personas rodeaban al herido prestándole auxilio; entre ellas estaba el juez municipal D. Sebastian Garcia.

Melchor la Fuente apuntó al grupo con el trabuco y todos huyeron; pero al disparo cayeron tres al suelo. El agresor volvió á descargar con la escopeta sobre los

que huían y corrió detrás de ellos con la navaja.

Tres que fueron muertos: uno de ellos era el juez municipal; Melchor tropezó con el cadáver y le dió siete puñaladas, sentándose sobre el cadáver luego, y encendiendo un cigarro, se puso a fumar.

El pueblo estaba aterrado, Melchor se fué á casa de su tío el cura y le pidió tres mil reales y la cédula de vecindad.

El cura no los tenía, y Melchor le dió una paliza que dejó al sacerdote como muerto.

A la mañana siguiente llegó la Guardia civil, avisada del crimen, y buscaron al Melchor, que no parecía. Practicaron registro en varias casas, y en la del cura se le encontró escondido y fué reducido á prision.

Los muertos fueron tres, uno de ellos padre de 11 hijos, y los heridos cuatro, entre ellos el alguacil del ayuntamiento.

Melchor la Fuente, custodiado por dos parejas de la Guardia civil, fué llevado á la cárcel de Torrelaguna. («El Dia.»)

Gaceta

Próximos á la estación en que el calor se deja sentir en esta ciudad de una manera sofocante, las tiendas de esta ciudad han expuesto en sus escaparates multitud de abanicos de variados gustos y precios.

El tamaño de dichos indispensables *adminiculos* de verano, no cambia, porque la moda, con respecto á ese extremo, parece que ya no puede añadir nada. Por poco que se extreme algo más, habrá que inventar un aparato para dar movimiento á dichos abanicos. A no ser que le dé á tan casquivana señora por convertirlos en chiquitos y microscópicos.

Algunos vecinos de la calle del Sol estaban obsequiando á las cuatro de la madrugada de hoy, á una pareja que se ha unido en matrimonio. El novio es viudo en segundas nupcias, y por lo tanto, no le habrá cogido de sorpresa el obsequio de sus amigos.

A los vecinos hemos oído decir, y es de suponer, que les ha causado poca molestia aquel ruido, producido á una hora en que, por lo general, no se ha sacudido el sueño.

Una singular apuesta tuvo lugar estos días entre algunos vecinos de esta ciudad sobre la competencia que desde antiguo viene sosteniéndose con respecto al andar de las dos embarcaciones menores, las balandras denominadas *Elisa* y *Juanita*.

Hoy han debido resolverse las dudas, y al efecto han empezado un viaje al rededor de la isla de Menorca. El punto de partida lo ha sido la boca del puerto, junto á las boyas, y el de llegada debe serlo la cala de San Esteban.

El Secretario del Ayuntamiento, don Emilio Linares y García, empezó ayer á hacer uso de la licencia de un mes que le fué concedida por la Corporación municipal, saliendo para pasar dicha temporada en el predio *Turrubent*.

Para Palma han sido hoy embarcadas á bordo del vapor «Menorca», 22 cabezas ganado vacuno y 142 lanar.

Movimiento de población ocurrido en este distrito municipal desde el día 5 al 11 del corriente.

Nacimientos 1
Defunciones 8

Diferencia en menos. 7

La plaga del pulgon ó duquillo toma gran incremento en algunos pueblos de la ribera de Navarra, y los campos sufren grandísimos daños por esta causa.

En breve va á publicarse por la Dirección general de Infantería una real orden por la que se permitirá pasar á situación de reemplazo, á los jefes y oficiales del arma que se encuentren en determinadas circunstancias.

Se ha ordenado por el Ministerio de la Guerra, que el gasto que ocasione el pasaje de los individuos que regresan de Ultramar con licencia ilimitada, sea por cuenta de aquel presupuesto.

Se ha dispuesto por el ministro de la Guerra, que se consigne el tratamiento de *don* en las filiaciones de individuos de tropa, siempre que presenten los documentos que les den derecho á dicha gracia.

Escriben de Cuba que desde 1873 hasta la fecha no ha producido ninguna cosecha de tabaco mejor hoja que la actual. Si la de azúcar es como la del tabaco, tendrán los cosecheros una excelente recolección.

El estado que á continuación publicamos da idea bastante exacta de lo que en la actualidad produce la hectárea de viñedo en las distintas provincias de España:

Alava, hectólitros, 35; Zaragoza, 31; Murcia, 30; Baleares, 25; Tarragona, 23'5; Palencia, 22; Navarra, 21'5; Cádiz, 20; Gerona, 20; Málaga, 20; Sevilla, 20; Valencia, 20; Córdoba, 19; Huelva, 18; Barcelona, 17; Granada, 17; Jaen, 17; Castellon, 16; Ciudad-Real, 16; Alicante, 15; Logroño, 15; Almería, 14; Guadalajara, 14; Huesca, 14; Zamora, 14; Badajoz, 13; Lérida, 13; Valladolid, 13; Cáceres, 12; Madrid, 12; Salamanca, 12; Toledo, 12; Albacete 11; Leon, 11; Burgos, 10; Cuenca, 10; Lugo, 10; Teruel, 10; Avila, 9; Coruña, 9; Orense, 9; Pontevedra, 9; Segovia, 9; Guipúzcoa, 8; Oviedo, 8; Santander, 8; Soria, 8; Vizcaya, (?).

La explotación vinícola, según estos datos, se hace en España en regulares condiciones. Mejorando el cultivo, que en algunas provincias está algo atrasado, y la fabricación de los caldos, fácil será aumentar todavía en un tercio la producción de vinos.

Los barcos eléctricos sustituirán en breve á las lanchas de vapor, á juzgar por el número de las que prestan ya servicio. Casi todos los yachts ingleses de vela, que llevaban generalmente entre sus embarcaciones menores una lancha de hélice, á fin de servirles de remolcador en las entradas y salidas de los puertos y en los días de calma, usan ahora lanchas de iguales dimensiones, pero con dos aparatos eléctricos que pueden funcionar durante unas ocho horas, una vez puesto en acción el motor. Los barcos eléctricos tienen además la ventaja de pesar muchísimo menos que una lancha de vapor de la misma eslora, manga y puntal.

De la Higiene.

Al fin ha parecido la primavera, que creímos ya perdida, y que solo había tenido el capricho de difrazarse de invierno. Cesaron las importunas lluvias, y el ascenso de las columnas barométrica y termométrica marca el excelente tiempo que disfrutamos.

Antes de que comience á apretar el calor, aprovechése las mañanas y las tardes para dar al cuerpo el ejercicio de que se ha visto privado durante tanto tiempo, y á los pulmones el baño de aire puro que por todas partes se respira.

Aligérese en el centro del día el abrigo exterior, sin precindir aún de ninguna prenda interior, y úsese en la alimentación más copiosamente de los vegetales.

De los once vapores del señor marqués de Campo que pasan á formar parte de la flota postal de la Compañía trasatlántica, deben reunirse seis en Santander, á fin de hacerse cargo de los mismos el representante de la empresa en aquel puerto del Cantábrico. Los demás vapores se ha-

llan en aguas de Barcelona, y uno de estos días saldrá para Cádiz el «Turia» que al igual que el «Venezuela» será habilitado para el servicio de correo en el dique de Matagorda de la propia ciudad.

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Menorca» son los siguientes:

Don Ramon Ballester, Miguel Ponseti, Benita Jener, José Canto, Juan Pons, ocho marineros, un soldado.— Total 15.

Las islas Canarias han dado recientemente una distinguida muestra de su aprecio al señor Weyler, capitán general hoy de las Baleares, que desempeñó igual cargo en aquellas, dejando de su mando recuerdo imperecedero.

Sin que nuestro paisano el ilustre general tuviera de ello noticia alguna, sin que lo deseara ni en ello hubiese pensado siquiera, y aun podemos decir que contra su voluntad ni se le hubiese consultado, pues así nos lo asegura persona que creamos enterada, acaban de votar para Senador por unanimidad de votos y sin distinción de clases y partidos.

Es el sello que los hijos de Canarias han querido poner al agradecimiento que sienten por una autoridad que dejó las huellas de su mando en evidentes mejoras de utilidad y beneficiosas para el país.

Enviamos nuestro nuestro parabien al que tan merecida tiene la honra con que se le ha distinguido.

Así lo dice «El Isleño».

A un carretero que el viernes transitaba por la carretera de Palma á Manacor le escamotearon mientras dormía dentro del vehículo, un cuévano de huevos y unas cuantas gallinas. Ya que las ordenanzas de policía de carreteras son insuficientes para impedir el que los carreteros duerman, veremos si los cacos consiguen despertar su vigilancia. Sin embargo, bueno sería que á unos y á otros la guardia civil y los peones camineros les enseñasen la diferencia que va de roncar á estar despiertos.

Concurso agrícola.—La Asociación de Agricultores de España celebrará un concurso de instrumentos y máquinas agrícolas en los días del 27 al 30 de mayo, en Madrid, al terminar las sesiones del Congreso de Agricultores, que también tiene anunciado la misma Sociedad. En el concurso se admitirá: arados de varias clases, mecanismos de labra á vapor, gradas, escarificadores, estirpadores, brisadores de viñas y aparatos para distribuir abonos. Serán admitidos lo mismo los constructores extranjeros que los españoles, sus representantes y los agricultores que presenten instrumentos como importadores.

Los avisos para dicho concurso deben dirigirse antes del 16 mayo, al Excmo. señor Secretario de la Asociación, (calle de Luzon, número 4 duplicado, bajo.)

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 13.—8 n.

Continúa la intensidad de la fiebre que ha sobrevenido á la infanta doña Paz con motivo del parto.

Ha sido designado el conde de Puñonrostro para Presidente del Senado, habiéndose recibido con sorpresa esta noticia.

Otra vez ha sido denunciado «El Progreso».

En el banquete celebrado en Foros por los izquierdistas, se han pronunciado brindis, proclamando unos la jefatura de Serrano, y combatiéndola otros.

4 p. 61'70.

Madrid 13.—9'15 n.

El general Lopez Dominguez ha declarado que no avanzará ni retrocederá un punto del programa del

gobierno de que formó parte, y que los monarcas son indiscutibles, porque de discutirseles se les quebranta su autoridad.

Madrid 13.—9'45 n.

Ha sido preso en la cárcel modelo el director de «El Progreso», señor Grijalvo.

Anúnciase la publicación de un folleto del general Pavía.

Pronto se firmará el tratado de comercio entre España é Italia.

Madrid 14.—7'45 m.

Mañana quedará redactado el discurso de la Corona, llevándolo en seguida á la aprobación del Consejo de ministros.

El señor Romero Robledo aceptará algunas de las reformas propuestas por los ministros liberales en las leyes provincial y municipal.

Madrid 14.—8'45 m.

Continúa la intensidad de la fiebre en la infanta doña Paz, tendiendo sin embargo á su disminución.

La infanta doña Eulalia que se sintió ligeramente indispuesta, se halla algo mejor.

El Congreso quedará constituido el día 4 de Junio próximo.

Madrid 14.—9'25 m.

Los amigos del Sr. Martos proyectan celebrar un banquete con el fin de proclamar su jefatura, prescindiendo por completo del general Serrano.

Se confirma que el príncipe de Bismark abandonará la dirección de la política alemana.

Madrid 14.—3 t.

Una brillante conferencia ha dado el Sr. Moret en la Universidad, manifestando que las revoluciones son desdichadas cuando no responden á ideas de progreso. Sin esta idea el país debe siempre cortarlas: que con la paz y tranquilidad se afirman los Gobiernos; y ha condenado el hecho de comprometer á cuatro militares en la sublevación costándoles la vida el capricho de un hombre.

En este momento se verifica el bautizo del hijo de los príncipes de Baviera con toda solemnidad. Se hallan en Palacio el Gobierno y la grandeza.

Madrid 14.—3'23 t.

LOTERIA

10465	10731	22939	19362
4258	21456	1990	12569
19104	20738	14196	6387
22342	7770	24840	18954
16908	13327	4102	4417
16882	151	6828	16689
5376			

Ciudadela 14.—4 t.

A las tres de esta tarde ha salido para Mahon la compañía de Mindanao la que pernoctará en Mercadal.

El abajo firmado certifica, en honor de la verdad que, desde hace diez años sufría de una dolencia aguda del estómago que no le dejaba reposo alguno, le impedía digerir los alimentos más ligeros y le molestaba de un modo espantoso. Después de haber recurrido sin resultado, á varias clases de medicamentos, ha tomado el *Vino de peptona de Chapoteaut*, y en el espacio de 2 meses, esta admirable preparación le ha curado radicalmente; no sufre, digiere con una regularidad perfecta los alimentos todos. Cree pues deber suyo declarar que el *Vino de peptona de Chapoteaut* le ha salvado la vida y lo declara con la más viva satisfacción.

El *Vino de Peptona de Chapoteaut* le había sido recetado por emite Dr. Picot, de Burdeos.

Variedades

El difunto Julio Sandeau fué objeto de la mas acerba crítica por parte de algunos periódicos.

Uno de estos publicó contra él un artículo lleno de insultos personales.

Un amigo del escritor creyó que debía advertirle de lo que pasaba, y le dijo:

—Supongo que contestarás á este infame artículo?

—Nada de eso—replicó Sandeau despreciativamente.

—¿Por qué?

—Porque... ¡sería precioso leerlo!

Cierto banquero que protejía á una bella, va á visitarla y tropieza en el portal con un joven que salía.

—¿Quién ha venido esta mañana?—preguntó furioso á la criada.

—Nadie, señor, nadie.

—¿Como te atreves á mentir así? ¿Y el joven que acaba de salir?

—¡Ah! Ese vino á noche.

Pero, D. Felipe, ¿cómo atreve Vd. á llevar un sombrero tan antiguo?

—Hombre, le llevo hace veinticinco años, y ha estado de moda siete veces. Espero la octava muy pronto.

Pedia un joven la mano de una muchacha á su padre, el cual se apresuró á complacer sus deseos oyéndole asegurar que salía todos los días por unos quinientos reales.

Efectivamente, el partido no podía ser mas ventajoso: veinticinco duros diarios dan mucho de sí.

Solo que al poco tiempo despues de hecha la boda se aperció de que su yerno era un trapisondista que no tenía ni una peseta.

Una mañana que aquel pidió dinero, exclamo poseído de la mayor indignacion:

—¿Pues no aseguraba usted antes de casarse que salía todos los días por quinientos reales?

—Y es la pura verdad; ya lo creo que salgo por ellos... solamente que... no los encuentro.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Bonifacio, mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario en Sta. María.

Continúan las funciones de Mes de las Flores consagrado á la sin par María por la mañana en la Concepcion, ayuda parroquia, con misa, comunión y meditación. A la noche en las tres iglesias parroquiales con sermón, coronilla y letrillas cantado todo por las respectivas escolanías.

Santo de mañana.

San Isidro, labrador.
Patron de Madrid.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el 14

Para Palma vapor correo «Menorca» capitán D. Francisco Cardona con 18 trips, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona vapor francés «Cachar» cap. Mr. P. Marcantoni con 44 trips., 1 pas. y efectos.

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 13—4'20 t.

4 por ciento int.	61'500
4 p. 00 Exterior	61'550
4 p. 00 amortizable	74'250
B. H. de Cuba	91'000
B. Hispano Colonial	53'120
Crédito Mercantil	50'250
Banco de Cataluña	20'500
F. Carril de Barcelona á Francia	64'750
Fer.-Car. del N. de España	118'370
Orenses	25'750
Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. 00	61'750
F.-C. de Medina del C Orense y Vigo	47'370

Madrid 12.

4 p. 00 perpétuo	61'25
4 p. 00 amortizable	73'70
B. Hipotecarios de Cuba	90'30

ANUNCIOS.

Para vender

Lo está la casa calle de Gracia núm. 39.
Informarán calle del Horno núm. 6.

Pérdida

El domingo se perdieron unos rosarios en el exclaustro del Carmen. La persona que los presente en esta imprenta será gratificada.

Pérdida

Anoche se perdió un bolsillo de plata conteniendo varias monedas de cobre, desde la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen, hasta el principio de la calle del mismo nombre. A la persona que lo presente en esta imprenta se le daran las gracias y una gratificación.

LA VID



20 PORTAL DE MAR 20

En dicho establecimiento se expendien

ACEITUNAS SEVILLANAS

al precio de una peseta el kilo.



VACUNACION Y REVACUNACION

Habrà todos los sábados y domingos á las tres de la tarde, en el gabinete del Cirujano Sangrador

JUAN CEREZO

Calle de las Moreras núm. 19.

EN VENTA

Lo está la casa calle de Hannover número. 29.

Informarán en la Notaria de D. Pedro Orfila Arraval 10.

Subasta

En la Notaria de Don Pedro Orfila, Arraval 10 se venderá en licitacion privada sobre el tipo de 4000 pesetas una casa situada en esta ciudad calle los Frailes número 43.

El acto tendrá lugar el domingo 18 del corriente Mayo á las 12 de la mañana.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMAICA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS -- CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, de BERLIN, para la completa y radical curación de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁPADOS, CONDENANDO Y SUPRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, sino INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobada por las academias de Medicina de Berlin, Viena y san Petersburgo, Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para as enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—aja 5 pesetas.

Vista cansada Vista corta y Presbicia, —SE CURAN— RADICALMENTE

Se expende únicamente para toda España en la Clínica del Dr. D. Juan M. tge, especialista en las enfermedades de la vista, calle del Carmen, núm. 41, 2.º; Barcelona, si que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valoren gir o sellos de franqueo.

MR. PRADERE

ÓPTICO

Pone en conocimiento del público que habiendo comprado una cantidad de anteojos y lentes de color ó sean convexas á precios mucho más baratos que los de costumbre permitiendo poder venderlos bajo los precios siguientes:

Lentes de 6, 12, y 20 rs. vn.

Anteojos de 2, 10, 16 y 20 »

CALLE NUEVA NÚM. 19.

ATTACUS PERNYI

GUSANO DE SEDA BIVOLTINO DEL ROBLE

Véndese en esta imprenta.

APUNTES sobre la aclimatacion del *Attacus Pernyi* en el *Quercus Ilex* (encina comun) de Menorca: por D. Francisco Cardona y Orfila, Pbro.—4 rs.

CONTINUACION de esto *Apuntes*: por el mismo autor.—5 reales.

FIN de los mismos: por el propio.—5 rs.

Los 3 folletos juntos, 12 rs.

VINO Y JARABE DE DUSART

DE

Lactofosfato de Cal

Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el *Vino y el Jarabe de Dusart*, es en todos los periodos de la vida, el *reconstituyente* por excelencia del cuerpo humano.

En las *mujeres embarazadas* facilita el desarrollo del feto y basta á menudo para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra á las *nodrizas*, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni *cólicos* ni *diarreas*: la *denticion* se verifica fácilmente sin dolores ni *convulsiones*. Más tarde, cuando el niño está *pálido*, *linfático*, cuando sus carnes están *flojas*, y que se le presentan *glándulas* al rededor del cuello, se encuentra en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz.

Su acción reparadora y reconstituyente no es menos segura en las *personas mayores* cuando están *anémicas* ó padecen de *malas digestiones*, así como en las que están debilitadas por la edad, el trabajo ó los excesos.

Su uso es de gran precio para los *físicos* pues causa la *cicatrizacion* de los *tubérculos* del pulmon y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentación.

En resumen, el *Jarabe y el Vino de Dusart* estimulan el apetito, establecen la nutricion de un modo completo y aseguran la *formacion regular* de los *huesos*, de los *músculos* y de la *sangre*.

PARIS: Casa GRIMAULT y C^a, 8, Rue Vivienne.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS